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 «ХОЧЕШЬ БЫТЬ СЧАСТЛИВЫМ - 

ВЫУЧИСЬ СПЕРВА СОСТРАДАТЬ » 

И.С. Тургенев 

Введение 

29 сентября 2017 года в ледовом дворце «Туймазы-Арена» мы провели 

мероприятие в поддержку детей с ОВЗ  "День открытых дверей". Мы 

подняли такой вопрос, как занятие спортом детей инвалидов (Приложение 1). 

Глава Администрации муниципального района Айдар Рифгатович Суфиянов 

поддержал нашу инициативу в проведении этого мероприятия, где дети -

инвалиды смогли по своему желанию записаться в спортивные секции 

(Приложение 2). А также увидеть достижения спортсменов нашего города, 

потрогать руками награды, медали и кубки, завоеванные на чемпионатах 

России и РБ. Почетным гостем Дня открытых дверей был мастер спорта 

России международного класса Ильдар Валерьевич Помыкалов. Ильдар 

Валерьевич — российский легкоатлет. Двукратный чемпион (2000, 2004) и 

двукратный бронзовый призёр (1996, 2008) Паралимпийских игр. Валерий 

Помыкалов, в своем обращение призвал детей, пришедших на праздник, " 

вливаться в наши спортивные ряды".  

Как выяснилось после дня открытых дверей, около 50 ребят стали 

посещать спортивные секции (Приложение 3). Мы не оставляли этих ребят 

без внимания и следили за их маленькими успехами в спорте. Именно тогда 

мы и задумались, а не  провести ли среди них соревнования, под девизом : 

«Маленькие победы, на пути к олимпийским рекордам» и пообещали это 

ребятам,  а также продумать и провести ряд других мероприятий для детей. 

Цель исследования: привлечь внимание к благотворительным 

проектам и показать, что участие в них делает детей счастливыми и 

нужными.  

Задачи: 

- изучить историю  возникновения и становления волонтёрства; 

- рассмотреть основные направления и формы волонтёрства; 
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- узнать известные  волонтёрские организации в России; 

- организовать еженедельные прогулки с особенным ребенком; 

- провести Фестиваль спорта  «Маленькие победы на пути к олимпийским 

рекордам!»; 

- посещение реабилитационного центра на все мероприятия и дальнейший 

план; 

- реализовать проекты по безопасности на дорогах. 

Гипотеза: предполагаем, что   реализовывая благотворительные проекты в 

повседневной жизни, мы приносим радость, пользу и поддержку здоровья 

для окружающих.  

Объект: дети нашего города. 

Предмет: благотворительные проекты. 

Практическая значимость состоит в возможности применения 

данных материалов в других городах , районах, внеклассных мероприятий с 

учащимися школ, колледжей, данные работы могут быть полезны в 

обществе. 

Методы исследования: проведение мероприятия, акции; 

интервьюирование; фотографирование, наблюдение; сравнение. 

База исследования: Отделение реабилитации детей и подростков с 

ограниченными возможностями здоровья в Туймазинском районе, 

г.Туймазы, Администрация и отдел образования  г.Туймазы, г.Уфа , 

спортивный комплекс Туймазы- Арена. 
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Глава I. Основы волонтёрского движения 

 

I.1. История возникновения и становления волонтёрства  

 

История возникновения волонтерства в мире уходит корнями в далекие 

времена Ярослава Мудрого, когда создавались сиротские дома. В них на 

пожертвования мирян содержались дети. Они обучались грамоте, разным 

наукам и потом оставались работать при монастырях или шли в услужение к 

вельможам. Кроме того, всем известная христианская добродетель по всему 

миру являлась ярчайшим признаком волонтерской работы, пусть даже и в 

малых масштабах. Самим сотрудникам движения волонтеров нравится 

упоминать исторических личностей: королей, царей и даже древних жрецов, 

которые лично выходили к простым людям и раздавали милостыню в 

значимые для них дни. история возникновения волонтерства в мире 

Некоторые исследователи старины утверждают, что история волонтерства 

началась позже, в 17 веке в Европе: людей, по доброй воле отправляющихся 

на войну, называли добровольцами, что на французском звучит как 

volontaire. Обязательной военной службы в те времена еще не было, а 

добровольно служить в ней хотели далеко не все, поэтому факты 

волонтерства привлекали всеобщее внимание и были достаточно 

необычными. Дошедшее в Россию слово несколько исказилось до «вулентер» 

и со временем приобрело тот вид, который имеет сейчас. На рубеже 

двадцатого века волонтерами стали называть не только добровольцев, 

идущих в армию, но и всех, кто был готов добровольно, бескорыстно и с 

самоотдачей трудиться во благо общества. С чего все началось? Считается, 

что история волонтерского движения началась во времена буйства в Европе 

«черной смерти» - чумы, которая уносила тысячи жизней ежедневно. Многие 

горожане добровольно объединялись в группы, чтобы собирать трупы по 

улицам и сжигать их, очищая свои города от заразы - это и был первый 
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массовый шаг волонтерской деятельности, который постепенно вовлекал все 

больше добровольцев, желающих посвятить себя благому делу. Они, как 

никто другой, понимали, что только так можно спасти мир от страдания: 

путем самоотдачи и вложения в общее дело совместных усилий. Такое же 

проявление широты души показали русские монахини Свято-Никольской 

обители, которые в 1870 году добровольно пошли на фронт медсестрами. 

Именно этот поступок считается основной точкой отсчета начала истории 

волонтерства. В течение короткого времени к ним присоединились многие 

женщины всего мира, образовав движение Красного Креста для помощи 

раненым. направления волонтерства Чуть позже, в двадцатых годах 

прошлого столетия, после Первой мировой в Европе было образовано еще 

одно движение добровольной помощи: активная молодежь решила в 

кратчайшие сроки устранить последствия войны. Первый сбор был недалеко 

от Страсбурга и состоял в основном из французских и немецких молодых 

людей, которые помогали местным жителям восстанавливать жилье, 

разрушенное вследствие столкновений противоборствующих сил. С этого 

момента история волонтерства постепенно стала обрастать новыми случаями 

бескорыстной помощи: люди собирались большими артелями и заново 

отстраивали школы, фермы для скота и новые дороги. Как развивалось это 

движение? Практически в каждой стране Восточной и Западной Европы 

находились люди, которые самоотверженно бросали привычную жизнь и 

посвящали себя миру, что часто описывалось в романах того времени, 

делались публикации в газетах и журналах. Ближе к 60 годам двадцатого 

века, когда после Второй мировой войны отношения между странами были 

натянутыми вследствие военных действий, стали формироваться отдельные 

группы, стремившиеся наладить былую дружбу. Благодаря настойчивым 

попыткам заинтересованных людей лед между Европой и Россией 

постепенно растаял: стали проводиться международные волонтерские 

программы разного спектра воздействия. Развитие волонтерского движения 

было настолько мощным, что в 1985 году 17 декабря на Всемирном собрании 
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ООН был назначен новый праздник: День добровольца, который стали 

отмечать 5 декабря на международном уровне. Тогда же была создана 

организация IAV E– волонтерская ассоциация, которая включает в себя более 

ста стран мира. Идея бескорыстной помощи нуждающимся настолько 

захлестнула мир, что 2001 год был провозглашен Годом волонтера. [1, с.267-

269]. 

 

I.2. Основные направления и формы волонтёрства 

 

Чтобы более ясно понять суть волонтерского движения, можно 

подробно рассмотреть основные направления волонтерства: Помощь 

инвалидам, старикам или людям с ограниченными возможностями. Работа в 

больницах, санаториях, детских домах разного спектра: некоторые работают 

медиками, санитарами, уборщиками территорий, а другие просто 

организовывают моральную поддержку больным, особенно не имеющим 

родственников, а также занимаются сбором средств на лечение. Занятость в 

сельской местности. Это может быть что угодно: от производства молочных 

продуктов, высадки овощных культур до переработки фруктов или работы в 

теплицах. Этот вид часто выбирают пенсионеры, не желающие сидеть дома, 

и семьи, желающие оздоровить детей на деревенском просторе. Помощь в 

детских и школьных учреждениях (детсадах, школах, лицеях, а также на 

курсах, в кружках и прочее). К этой же категории можно отнести 

всевозможные службы спасения, экстренной помощи, телефоны доверия, 

поисковые группы пропавших и прочие. Реализация социальных идей: сбор 

данных, анкетирование, изготовление различных флаеров, брошюр и их 

последующее распространение. Проведение тематических мероприятий и 

вечеров, лекций на актуальную тему и всевозможных тренингов.  

Направлений волонтерства множество, и перечислять все просто 

бессмысленно, так как практически в каждом виде деятельности может 

оказываться безвозмездная помощь другим. При этом важно выбирать то, что 
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близко по духу, ведь бесплатно заниматься нелюбимой работой 

бессмысленно - пользы от этого не будет никому.  

Формы волонтерства бывают временные и постоянные: первые 

подразумевают участие в краткосрочных проектах, например, помощь при 

организации фестиваля, олимпиады или высадка деревьев в парке, сбор 

урожая яблок или спасение животного от садиста-хозяина. Волонтер на 

регулярной основе занят по-разному: кто каждый день по два-три часа, кто 

раз или два в неделю после основной работы или занятий в университете.  

 

I.3. Известные  волонтёрские организации в России 

 

Волонтерство в России также имеет место, хотя и образовалось оно 

сравнительно недавно: в конце 80-х годов прошлого века. К сожалению, до 

европейского уровня альтруизма российский дух бескорыстности пока не 

дотягивает, но подает определенные надежды: появляется все больше 

отзывчивых людей, готовых в любую минуту прийти на помощь 

страждущим не за барыш или рекламу, а ради человеческого сострадания. Из 

самых действенных организаций можно выделить: «Седьмой лепесток» - 

добровольцы сотрудничают с онкобольными, оказывая им весомую 

моральную поддержку: навещают, делают маленькие приятные презенты, 

общаются на разные темы, стараясь сделать мир этих людей немного ярче. 

«Я без мамы» – направлена на работу с детьми-сиротами. «Лиза-Алерт» 

занимается поиском пропавших без вести (создана в 2010 году). Фонд 

«София». Работа с пожилыми людьми и инвалидами. «Доноры – детям». 

Московская организация, взаимодействующая с тяжелобольными детьми. 

Волонтеры занимаются сбором средств на дорогостоящие операции, 

посещают детишек в больницах, устраивают для них различные вечера и 

представления, гуляют с ними, общаются, бескорыстно дарят тепло своего 

сердца.  
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Нынешний год примечателен тем, что президент В. Путин признал 

заслуги людей, самоотверженно отдающих свое время и силы на благо 

страны и мира, указал на важность волонтерского движения в развитии 

страны. Поэтому еще в 2017 году он подписал указ о том, что объявляет 

2018-й Годом волонтера и призвал всех поддержать движение для того, 

чтобы сделать его более популярным. 2018 год волонтера Президент указал: 

необходимо дать понять людям, что бескорыстные благие дела существенно 

влияют на мировой престиж страны, показывая широкую русскую душу, 

которая издревле славится своей добротой, человеколюбием и милосердием. 

Была даже разработана специальная эмблема в виде нескольких рук с 

сердечками в ладошках, которые тянутся вверх.  

2018-й: Год волонтера в России Союз добровольцев России считает, 

что действия добровольцев должны быть в первую очередь социально-

значимые, несущие ощутимую пользу для населения. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



10 
 

Выводы по главе I 

 

В основе любого волонтерского движения старый как мир принцип: 

хочешь почувствовать себя человеком – помоги другому. Во всех странах 

волонтерское движение имеет глубокие самобытные корни. Например, в 

России история волонтерского движения изначально связана с 

деятельностью православной церкви, позднее – с инициативой первых 

некоммерческих общественных объединений – земств, учителя и врачи 

которых много делали для русского крестьянства. В России же возникло и 

первое женское волонтерское движение – сестры милосердия, которые во 

время русско-турецкой войны добровольно отправились на фронт, чтобы 

помогать раненым солдатам. 

Сегодня по всему миру насчитываются сотни тысяч движений 

волонтеров, как небольших региональных, так и крупных, имеющих 

профессиональный международный статус, работающих под эгидой ООН и 

ЮНЕСКО. Цели волонтерских движений различны. Но основной принцип 

для каждого движения волонтеров, в большинстве стран мира един. Он 

заключается в оказании добровольной бескорыстной помощи тем, кто в ней 

нуждается. Кроме морального удовлетворения, которое приносит 

безвозмездная помощь ближнему, движение волонтеров дает целый ряд 

преимуществ. 

Развитие волонтерского движения было настолько мощным, что в 1985 

году 17 декабря на Всемирном собрании ООН был назначен новый праздник: 

День добровольца, который стали отмечать 5 декабря на международном 

уровне. Тогда же была создана организация IAV E– волонтерская 

ассоциация, которая включает в себя более ста стран мира. Идея 

бескорыстной помощи нуждающимся настолько захлестнула мир, что 2001 

год был провозглашен Годом волонтера. А в 2017 году Владимир Путин  

подписал указ о том, что объявляет 2018-й Годом волонтера и призвал всех 

поддержать движение для того, чтобы сделать его более популярным. 
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Глава II.Благотворительные проекты 

 

После изучения истории возникновения волонтерского движения и 

рассмотрения основных направлений и форм волонтёрства мы решили 

провести благотворительные проекты для  детей  в г.Туймазы. 

Для этого мы выделили  следующие этапы: 

1. Организовать еженедельные прогулки с особенным ребенком. 

2. Провести Фестиваль спорта  «Маленькие победы на пути к олимпийским 

рекордам!» 

3. Посетить отделение реабилитации детей и подростков с ограниченными 

возможностями здоровья в Туймазинском районе для совместного 

составления плана мероприятий. 

4. Реализовать проекты по безопасности на дорогах. 

Глава II.1. Еженедельные прогулки с особенным ребенком 

 

После Дня открытых дверей, ко мне в социальных сетях в друзья 

начали добавляться детки, с которыми мы познакомились. Конечно же все 

заявки я принял. Сначала они благодарили, за то, что они получили 

возможность заниматься спортом наравне со здоровыми детьми. Потом они 

писали, о том, как проходят их тренировки, рассказывали о своих каких то 

маленьких победах, кто-то наоборот говорил, что у него не получается. Кто-

то писал, что они бросили ходить на тренировки, потому что поняли, что это 

не для них. Приходя со школы, или приезжая с соревнований, я сразу 

включаю компьютер. И в первую очередь смотрю сообщения от моих новых 

друзей, и сразу стараюсь отвечать, чтобы они долго не ждали. Больше 

полгода назад, мне написал один мальчик. Он писал, что у него ничего не 

получается, что все плохо, ему надоели реабилитационные центры, в школе 
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никто с ним толком не общается. Когда я прочитал сообщение, мне стало 

страшно, что оказывается еще и такое бывает. Мы  здоровые дети, ничего не 

знаем о том, что творится в душе у особенного ребенка. Я несколько раз 

набирал ему ответ, потом его стирал, потом опять набирал. В итоге, я 

написал ему: «Может, встретимся завтра?». Ответ пришел сразу же, такое 

чувство, что он целый день из рук не выпускал телефон. Мальчик был 

старше меня на два года. С собой на встречу я взял брата и его друзей, чтобы 

и мне и ему было комфортно при разговоре. Три часа прошли, как одна 

минута. Я познакомил его со своим братом и его друзьями. Сначала мы 

пошли в кафе. Всю дорогу туда мы весело общались, пока шла притирка друг 

к другу. В кафе, он первый начал рассказывать нам о своих проблемах. Мы 

внимательно выслушали и начали давать ему свои советы. Потом мы пошли 

играть в игровые автоматы в торговый центр «Иремель». Я все время 

наблюдал за ним. А он не спускал глаз с нас. Если мы пропадали с его поля 

зрения, то он начинал нас искать глазами. По его глазам, было видно, что он 

боится остаться опять один. Потом мы просто пошли гулять. Он нам 

рассказал, что он первый раз в жизни гуляет по проспекту. Он радовался как 

ребенок. Когда мы встречали своих друзей, мы представляли им нашего 

нового друга. Я не могу описать словами, что с ним творилось, он радовался, 

простым вещам. Пришло время прощаться, мы пошли его провожать. Как 

оказалось, он живет возле друзей моего брата. Еще в кафе мы дали ему 

номера телефонов всех, кто был там. Он очень аккуратно их записывал. 

Прощаясь, я спросил: «Как ты себя сегодня чувствуешь?», он ответил: «Я 

самый счастливый на свете!». Мы еще долго с друзьями обсуждали этот 

момент, ведь ничего особенного мы не сделали. Это обычный выходной из 

нашей повседневной жизни. А для этого мальчика, этот день оказался 

особенным. Вот тогда - то я и задумался  над этой проблемой. Я был удивлен 

тому, что в свои 14 лет он первый раз гуляет. На следующий день позвонила 

его мама и со слезами на глазах рассказывала, что сегодня впервые за долгое 

время у него не было кошмаров, он без всяких уговоров выпил свои 
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лекарства, и в школу он пошел с удовольствием. Он начал общаться с моими 

друзьями по социальным сетям, а также он каждый раз играет с ними в 

футбол во дворе, куда и мы приходим частенько играть (Приложение 4).  

Вот так и началось наше еженедельное общение с особенными детками 

нашего города. Мы опять же обратились в центр реабилитации города, чтобы 

они дали нам номера телефонов родителей этих детей. Каждую неделю мы 

встречаемся с одним особенным ребёнком. Почему с одним? Во-первых, все 

наше внимание сосредоточено на нём одном. Во вторых, как показывает наш 

опыт общения с ними они очень замкнутые, с многими комплексами. А мы 

хотим, наоборот, чтобы он раскрылся, научился, не боятся здоровых детей, 

чувствовал от нас поддержку. Что он в любой момент может к нам 

обратиться. В- третьих, на каждую прогулку привлекаем других здоровых 

ребят. Для чего? Чтобы как можно больше здоровых детей видели, что есть 

дети не такие как они, но мечтающие жить как мы. И потом после прогулки, 

чтобы они общались с этими детками. Прежде чем пойти на прогулку мы 

всегда объясняем своим друзьям, правила поведения с такими ребятами, 

Потому что был случай, когда особенный ребенок вроде только смеялся, а 

тут увидел, как собака лает на кошку, которая была на дереве, расплакался 

так, что мы еле его успокоили. Так же заранее по телефону узнаем, может ли 

особенный ребенок пойти с нами без сопровождения родителей или нет, если 

нет, то он идет со своими родителями, а я беру свою маму. После двух-трех 

своих прогулок, мы поняли, что у многих детей есть свои способности. 

Порой ни сам ребенок, ни его родитель не догадываются, на что способен их 

особенный ребенок (Приложение 5).  

Этот день я не забуду никогда. Я встречался с девочкой, ей 8 лет, она 

была в сопровождении мамы, и я был со своей мамой и двумя девочками 

соседками. Мы очень хорошо провели время. Девочки научили её плести 

венок из одуванчиков, научили плести фенечки. Мы гуляли в парке. 

Покатались на аттракционах. Она не отпускала наши руки нигде, даже на 

качелях в парке мы катались, взявшись за руки, а с горки катались 
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«паравозиком». Пришло время прощаться. Мы спросили, а что же она нам 

приготовила. Она достала из своей детской сумочки, какую то маленькую 

фигурку. С виду похожа на куколку, но видно, что сделана своими руками. 

Мы спросили у нее: «А кто это?», она ответила: «Это я». Я спросил: «А 

почему у тебя крылья за спиной». «Это не крылья, это ты Реналь». Я потерял 

дар речи, оба родителя рыдали обнявшись друг с другом. А девочка 

продолжала:«Ты  даешь  мне  свободу. Ведь  Ангелы приносят от Бога мысли 

о добре. И хотя мы не видим ангелов, ты для меня как ангел, который меня 

увидел, услышал и помогаешь, когда это мне необходимо . » 

Очень много случаев во время наших прогулок, которые заставляли 

наши сердца биться чаще и на глаза наворачивались слезы. И эта прогулка не 

исключение. Нам позвонили друзья с соседнего села. И сказали, что у них 

живет мальчик, у него не работают обе ножки,  и он передвигается на 

коляске. Он очень редко выходит из дома, обучается на дому. Мальчик очень 

умный, любит стихи, песни, играет на гитаре. Мы созвонились с этой семьей 

и предложили встретиться. Сам он встретил нас настороженно, и 

практически не общался с нами. Его родители нам рассказали, что он сначала 

учился в обыкновенной школе, но потом просто отказался туда ходить.  Он 

объяснил им это тем, что ему стыдно, что он не такой как все, что с ним в 

школе никто не общается, и ребенок сам огородился от всех. Пока наши 

родители общались, я подсел к нему, и начал расспрашивать, какие у него 

интересы, чем увлекается. Он отвечал очень неохотно. Тогда я начал 

рассказывать ему о себе, о своей мечте, что я мечтаю, стать Президентом 

страны, что для этого делаю, а также рассказал о своих еженедельных 

прогулках с детьми. Потом я спросил у него: «А какая твоя заветная мечта?», 

он сказал, что у него ее нет. Мы еще немного поговорили, и потом его мама 

сказала, что им надо собираться на реабилитацию. Мы начали прощаться, а 

на душе у меня было очень плохо, ведь я не смог никак помочь этому 

мальчику. И когда мы уже выходили из комнаты, я услышал: «Реналь, 

подожди. У меня есть мечта, но она никогда не сбудется». И заплакал. 
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«Какая?» - спросил я. «Я хочу выйти во двор и поиграть с ребятами в 

футбол»- сказал он. Я ему ответил: «Если очень что-то захотеть, и верить в 

это, то это обязательно сбудется. Всю дорогу обратно и на протяжении 

недели я думал о нем. Ведь я не волшебник, и у меня нет волшебной 

палочки, чтоб по ее взмаху он встал на ноги. Но ведь, что-то можно сделать. 

И в один из вечеров, когда мой братишка гонял по квартире мяч, я вспомнил, 

когда он еще не умел ходить, мы ставили его ножки и так вместе пинали мяч. 

Вот и идея! Мы созвонились с этой семьей, и сказали, что скоро приедем и 

чтобы они ждали нас во дворе. Мы привезли с собой своих друзей. А также я 

взял своего друга по секции, он старше нас и очень сильный. Мы начали 

играть с мячом. А когда вышел тот мальчик с родителями, он очень 

удивился, увидев нас. Я крикнул ему: «Давай, ты же хотел погонять мяч». Он 

ответил: «Но как? Я же не могу». Тогда мой друг взял его, обхватил взади, а 

ноги поставил на свои ноги. И мы начали играть. Господи, сколько радости 

было у этого ребенка, он то смеялся, то плакал, то хлопал в ладоши, когда 

они забивали гол. А наши сердца обливались кровью, но почему же такое 

бывает, так не должно быть, так мало этому ребенку нужно чтобы он 

улыбался. К нам начали подбегать соседские мальчишки, и тоже 

присоединялись к нашей игре. Мы даже не заметили как прошло время. Но 

это еще не все. Когда мы сели на траву, он сказал: «Это самый лучший день в 

моей жизни. Моя мечта сбылась, я играл в мяч. Мама, я чувствовал ногами 

этот мяч». Я посмотрел на его маму, она кивнула мне, и я сказал ему, хотя 

знал, что он ничего ногами не чувствовал: «А как же иначе, конечно 

чувствовал, я же тебе говорил, самое главное верь в свою мечту, и она 

обязательно сбудется». Потом мы все ели мороженное, разговаривали. Он не 

хотел нас отпускать. А его мама сказала моей маме, что она впервые за 7 лет 

видит как он действительно радуется, и что все невозможное возможно. Мы 

не сказали ему прощай, мы сказали до новых встреч. Мы каждый день с ним 

переписывались, я обещал ему приехать скоро. Но потом они уехали на 

долгое лечение, и он писал как ему тяжело, больно заниматься на 
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тренажерах, как он хочет опять встретиться со мной, моими друзьями. Я 

пообещал ему , что это обязательно будет по его приезду. Чтоб он хорошо 

там разминал свои ножки, ведь скоро мы опять будем гонять мяч. 

И вот эта история еще раз доказывает то, что особенные детки мечтают 

о совсем элементарных вещах. А именно поиграть, пообщаться с другими не 

такими как они детьми. И мы должны им показать, что между нами нет 

границ, нет запретов, что мы разные, но мы равные. Мы не имеем никакого 

права показывать им, что они не такие как другие. 

Наши друзья стабильно общаются с теми детьми, с которыми были на 

прогулках. Как только мы обойдем всех особенных детей нашего города, мы 

планируем начать обзванивать живущих в деревнях и селах. Также хотим как 

можно больше вовлечь в это здоровых детей, чтобы они подружились с 

этими детьми. Ведь особенных деток ни в коем случае нельзя обделять, 

загонять в какие то рамки. Они должны развиваться вместе со здоровыми 

детьми. В Европе и в Америке, особенные дети, да и взрослые, живут 

обычной жизнью. У них нет ограничений ни в чем, их не отделяют от 

общества, указывая им на то, что они не такие , как остальные. Мы бы тоже 

хотели, чтобы у нас эта граница, которая есть, со временем исчезла. И это 

правильно. И как мы еще раз убедились, им нужно живое общение, а именно 

общение со своими сверстниками, свободу движений, где никто и ничто не 

будет указывать им на то, что они особенные. Для этого мы создали группу в 

контакте "Рожденный помогать", в которой мои друзья, которые гуляли с 

ребятами продолжают общаться и назначают новые встречи. Ведь я один не 

всегда успеваю, поэтому мне помогают друзья из этой группы. 

Когда мы были на приеме у Римы Баталовой, депутата гос. думы РФ и 

параолимпийская чемпионка, еще до того как мы провели день открытых 

дверей, мы поинтересовались у нее, что мы можем сделать еще для этих 

детей. Мы предположили сделать в школе  отдельную зону для них, ведь 

другие дети их могут нечаянно толкнуть, задеть. Либо какую то площадку 

для детей в городе. Она даже не дала нам договорить. Резко отрезала: «Нет! 
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Ни в коем случае, нельзя загонять их в рамки, показывать всем и им, что они 

не такие как все остальные дети, закрывать их в клетку. Ведь не секрет, что 

многие дети не выходят из своих квартир, без надобности. Они боятся, что 

над ними будут смеяться, их будут обзывать. Эти дети наоборот должны 

чувствовать поддержку общества, что общество не отвергает их, а готово 

протянуть руку помощи. Им не нужны дорогие телефоны, как сейчас 

нынешней молодёжи да, их не интересует богатая одежда, им нужно 

внимание, понимание. Многие родители даже не оформляют своим детям 

инвалидность, не хотят признать себе, что их ребенок инвалид. Они верят, 

что скоро болезнь оставит их, и их ребенок станет как все. Некоторые 

родители стесняются говорить, что их ребенок – инвалид.  Некоторые уже 

повзрослее сами дети-инвалиды тоже стесняются того, что они не такие как 

все. Мы наоборот должны сделать так, чтобы эти дети не чувствовали 

никакой разницы по сравнению с другими здоровыми детками. Они должны 

развиваться вместе со всеми. Пусть их лучше нечаянно толкнут, и они плачут 

от какой то маленькой боли, но не от того, что их загнали в клетки, в какие то 

рамки, давая понять, что им нельзя играть в тех местах, где играют здоровые 

дети». И после очередной еженедельной прогулки и общения с этими детьми, 

мы еще раз убеждаемся в правдивости и правильности ее слов.  Как мало 

оказывается им надо для того, чтобы они смеялись, радовались жизни, чтобы 

их глаза блестели от счастья. Они рассказывают нам как им тяжело и больно 

даются те периоды, когда они бывают на реабилитации. Как больно им 

работать на тренажерах, когда их тянут и многое другое. Как они мечтают 

выйти во двор и погонять мяч, с другими детьми, поиграть в догонялки, 

поиграть в снежки. Но они не могут себе этого позволить, потому что 

здоровые дети сторонятся их. Я часто вспоминаю летние прогулки, когда мы 

гуляли в парке, щипали друг у друга сахарную вату, как мы смеялись когда 

смотрели друг на друга, как мы ели мороженное, бегали, прыгали, катались с 

горок, как светились их глаза. С какой гордостью они потом рассказывали 

своим родителям, как они гуляли с нами. И самое главное никто не тыкал в 
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них пальцами, никто не обсуждал их. Это конечно дорого стоит.  Впереди 

зима, а мы уже думаем о том, как мы будем проводить наши прогулки. 

Катание на санках, посещение открытого катка, и конечно же посещения 

кафе и многое другое.  

Когда мы обговариваем дату и время прогулки с очередной семьей, мы 

просим, чтобы ребенок с собой принес какую-нибудь поделку или сувенир, 

небольшой знак внимания, чтобы подарить нам. Мы завели специальную 

коробку, и после очередной прогулки она пополняется очередной поделкой  

или сувениром от ребенка. Мы уже знаем, что будем делать, когда 

пообщаемся со всеми. У нас часто проходит выставка поделок или рисунков 

в Доме Детского творчества. Так вот мы подпишем каждую вещь, 

подаренную нам этими детьми, и расставим среди поделок других здоровых 

детей. И на эту выставку пригласим этих деток, мы уверенны, что им будет 

приятно увидеть свои произведения там. Может кто- то из них захочет 

посещать кружки, которые придутся им по душе. Ведь уже доказано, что у 

каждого особенного ребенка есть какие то способности, которые не присущи 

здоровым деткам.   

Мы рады, что все больше и больше здоровых детей, хотят принять 

участие в наших прогулках. И что после них они общаются с особенными 

детьми  в нашей группе и в на прогулках. Добрые дела нужно делать не 

только за себя, но и «за того парня», который не понимает этих простых 

вещей. Мы хотим и должны играть активную роль в обществе и быть его 

полноправными участниками, самодостаточными и социально 

ориентированными. Мы хотим изменить наше общество, прежде всего, 

изменившись сами. 
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II.2. Фестиваль спорта 

 

 «Маленькие победы на пути к олимпийским рекордам!» 

 

На дне открытых дверей для детей с ограниченными возможностями 

здоровья, который провели год назад, мы пообещали  детям, что через год, 

проведем для них соревнования. После дня открытых дверей около 50 детей 

стабильно ходят в спортивные секции, и у некоторых есть уже маленькие 

победы. Целый год мы общались с этими детьми, они рассказывали, как 

проходят у них тренировки, что получается, а что нет. Мы подбадривали их, 

говорили, что у них обязательно все получится. Уже в конце лета, мы начали 

думать, в каком же формате мы проведем для них соревнование.  

Мероприятие должно пройти было на высшем уровне. Мероприятие 

должно пройти на высшем уровне. Дети целый год тренировались, у каждого 

появились свои достижения.  Ведь эти ребята даже и не мечтали и не думали, 

что когда- нибудь, примут участие в соревнованиях, а уж тем более в 

качестве спортсменов. Мы опять же обратились за помощью по организации 

соревнований к Риме Акбердиновне Батталовой (Приложение 6). Она 

является 13-кратной Параолимпийской чемпионкой,  а также  18-кратной 

чемпионкой мира, 43-кратной чемпионкой Европы. Депутат 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, 

вице-президент Параолимпийского комитета России, Заслуженный мастер 

спорта России и Член ВПП «Единая Россия», входит в комитет ГД по 

физической культуре, спорту и делам молодежи и является Председателем 

подкомитета ГД по вопросам развития параолимпийского спорта, 

физической культуры и спорта инвалидов, лиц с ограниченными 

возможностями здоровья. В сентябре, несмотря на свой загруженный график, 

она все-таки нашла время встретиться с нами в Уфе, куда она приехала 
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только на один день. Мы рассказали ей о своей идеи. Она то нам и 

посоветовала назвать это мероприятие не соревнованием, а фестивалем 

спорта. Ведь дети еще не окрепли, и год это очень мало для того, чтобы 

проводить именно настоящие соревнования для них. Мы согласились с этим. 

Дату назначали вместе. Она сказала, что обязательно приедет, посмотреть, и 

принять в нем участие. Как оказалось, такие мероприятия в республике 

практически не практикуют. А именно то, что там будут не только особенные 

дети, но и здоровые. Они не будут принимать участие в состязаниях, но они 

будут рядом. Кому то помочь, кого-то поддержать, или что то еще. На тот 

момент, когда мы приняли такое решение, даже не предполагали, как это 

будет выглядеть. Но ведь уже многие маломобильные дети вплотную, и по 

соц.сетям, и в живую общаются с нашими друзьями. А это отличный 

результат наших еженедельных прогулок. Ребята сами приглашали наших 

друзей на свои первые соревнования.  

Дату Фестиваля назначили на 30 октября 2018 года. 

Далее мы обратились к главе Администрации Муниципальный район 

Туймазинский район Республики Башкортостан Айдару 

РифгатовичуСуфиянову, со своей инициативой о проведении Фестиваля 

спорта для детей с ограниченными возможностями здоровья(Приложение 7). 

В очередной раз он поддержал нашу инициативу. И сказал, что окажет 

всяческое содействие в его проведении.  Далее мы пошли в комитет по 

молодежной политике и спорта к Чернову Вячеславу Владимировичу, чтобы 

обсудить, как мы будем проводить этот Фестиваль (Приложение 8).  

          Чем ближе была дата проведения, тем больше мы волновались, как все 

пройдет. С Вячеславом Владимировичем мы примерно подсчитали, сколько 

будет детей. Мы купили 100 медалей  и грамот. 

          Далее заказали баннер, где было название нашего мероприятия 

(Приложение 9). Заказали шарики, для украшения зала, а также сладкие 

призы всем детям. Сходили в центр реабилитации, для уточнения списка 
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участников. Готовили медали. Сами вручную вырезали наклейки на них 

(Приложение 10). 

И вот этот день настал. 30 октября 2018 года Ледовый комплекс 

«Туймазы-Арена», 16:00.Мы уже с утра начали готовить зал. И вот к трем 

часам начали пребывать первые участники. Пришли целыми командами, со 

своими руководителями. Также были и сельские команды. Как нам было 

приятно их всех видеть (Приложение 11). Мы разговаривали, смеялись, все 

было на такой приятной волне, что даже на миг забыли, зачем они тут. Но 

были дети, которые переживали, но мы всех успокаивали, говорили, что они 

все молодцы. В общем, было 11 команд. Сначала было открытие фестиваля. 

На открытии выступил наш глава, Рима Баталова и сам (Приложение 12). Мы 

все пожелали всем удачи и побед. Мои друзья были рядом, готовые в любую 

минуту прийти на помощь любому особенному ребенку. Было пять станций, 

где дети должны были показать свои навыки. Это бросок мяча в корзину, бег 

на 30 метров, сбивание теннисным шариком кубики, командная эстафета, и 

качание пресса на время (Приложение 13). Ребята, делали все с большим 

энтузиазмом. Были конечно и разочарования. Две девочки бежали, та которая 

прибежала вторая расплакалась. Но мы были тут как тут. Мы, с моими друзья 

быстро ее успокоили, настроили, и она опять побежала, но в этот раз она 

пробежала первой. Как она радовалась, наверно прыгала до потолка. В 

течении часа, пока шло мероприятие мы ходили от одного ребенка к 

другому. Спрашивали как дела, как настроение, подбадривали (Приложение 

14).  

Но иногда, мое внимание переключалось на другое, на мою Дашу. 

Даша – это девочка, страдающая с детства ДЦП. Именно ей мы организовали 

сбор денег, для приобретения аппарата, который поможет ей встать на ноги. 

Мы попросили ее маму, чтобы она привела Дашу на это мероприятие 

(Приложение 15). Я не смог сдержать слез, когда увидел ее в зале, а она как 

всегда улыбалась. Это настоящий ангелочек. Мы подарили ей большую 

мягкую куклу. И она все это время просидела, обняв ее. У Даши есть 
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результаты, теперь она более уверенно шагает с помощью каталки, я так 

мечтаю увидеть ее бегающей и твердо стоящей на ногах.  

Также мы пригласили на это мероприятие еще одного ангелочка – это 

Камилла, с которой и началась у нас вся эта работа с особенными детьми 

(Приложение 16). Еще год назад, когда я увидел ее на отчетном концерте, она 

не так уверенно танцевала, и именно тогда она поведала нам о своей мечте. 

Она мечтала участвовать на соревнованиях, но ее не брали. Мы еще тогда ей 

сказали, если она будет много заниматься, то ее мечта обязательно сбудется. 

Мы на протяжении года следили за ней, общались с ее мамой, советовали ей. 

Был такой момент, что Камилла участвовала на соревнованиях, а она 

танцевала вместе со здоровыми детьми. Но им не дали никакого места, 

потому что в их команде был ребенок-инвалид, и она как они выразились, и 

тянула команду назад. Камилла хоть и маленькая, но поняла, что это она 

лишила команду места. Она плакала, мама ее успокаивала. И об этом они нам  

рассказали по приезду. И тогда мы предложили, чтобы они сказали тренеру, 

чтобы Камилле поставили отдельный танец. Да, она также будет ездить со 

всеми детьми на соревнования, но танцевать будет отдельно. Ведь дети 

растут, крепнут, а как мы знаем особенные детки не могут догнать в 

физическом развитии здоровых детей. И Камилле будет лучше либо 

танцевать одной, либо в команде с такими же детками как и она. Мама 

Камиллы предложила это тренеру, тренер поставила ей отдельный танец. Но 

сразу предупредила, что в спортивной аэробике, нет номинации для детей с 

ограниченными возможностями здоровья. Мама опять в слезах звонит, 

говорит, что ничего не получится. Но мы стоим на своем. Мы посоветовали 

ей подойти на соревнование к Президенту федерации спортивной аэробики, и 

сказать, что вот есть дети которые хотят заниматься здесь, но в связи с тем 

что они особенные, они не могут выступать в команде со здоровыми 

детками, и что у них уже был опыт, что из-за Камиллы команде просто не 

дали место. И какова была наша радость, когда после соревнования 

позвонила ее мама и сказала, что она все сказала Президенту федерации 
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спортивной аэробики. Она выслушала внимательно и сказала, что они ведь 

даже об этом не задумывались и обязательно над этим подумают. И 

буквально недавно Президент федерации спортивной аэробики объявила, что 

отныне на всех соревнованиях будет номинация для детей с ОВЗ. Ура, у нас 

всё получилось. Теперь Камилла выступает с сольным номером, и ее счастью 

нет предела. Ведь пока она выступает, со всех сторон ее окружают  подружки 

из группы, которые искренне болеют за нее, и радуются ее победам. Камилла 

и в этот день порадовала нас своим сольным номером. Она выступала на 

открытии фестиваля. Дети смотрели на нее с восторгом, как она ловко все это 

делала. А некоторые родители, даже и не поняли, что у этой маленькой 

хрупкой девочки ДЦП. Зал аплодировал ей стоя.  

Когда дети преодолели все состязания, они с нетерпением ждали 

результаты (Приложение 17). Решили наградить три команды набравших 

большее количество очков кубками, но каждого ребенка мы наградили 

медалью первой степени. Медали вручали лично каждому я и Рима Баталова, 

говорили им напутствующие слова (Приложение 18). Столько было радости 

в их глазах, ведь у многих это была первая медаль, первая грамота, да что там 

первое в их жизни такое крупномасштабное спортивное мероприятие. 

Родители детей не могли сдерживать слез, когда их дети бежали к ним, 

бережно в своих руках держа медаль. На открытии я сказал им такие слова: 

«Ребята, вы большие молодцы. Вы уже победители, в первую очередь 

победители для самих себя!». Да они прошли большой путь к этим 

соревнованиям, начиная от страха и заканчивая неуверенностью в себе.  

Вот так говорили СМИ о нашем фестивале, статья в «Туймазинском 

Вестнике»: В прошлом году в ледовом комплексе «Туймазы-Арена» по 

инициативе ученика седьмой школы Реналя Хабирова и при поддержке 

Администрации района прошёл День открытых дверей для детей с 

ограниченными возможностями здоровья. Ребята смогли напрямую 

пообщаться с тренерами, выбрать секцию, где они хотели бы заниматься. 
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Ещё тогда детям сказали, что через год их ждёт фестиваль спорта, в котором 

они смогут принять участие.  

Готовились серьёзно, основательно. На семейном совете Хабировы 

обсуждали, каким должен быть фестиваль, составляли программу. Было 

решено, что каждый участник состязаний непременно получит свою, 

возможно, первую в жизни медаль – за упорство, за желание вырвать у 

болезни маленькую победу... 100 медалей приобрели в Уфе на свои деньги. 

Заказали баннер с жизнеутверждающим слоганом: «Маленькие победы на 

пути к олимпийским рекордам!». И вот на днях фестиваль спорта состоялся в 

новом здании ледового комплекса «Туймазы-Арена». Глава Туймазинского 

района Айдар Суфиянов поблагодарил его организаторов, в том числе 

«доброго помощника» РеналяХабирова и его семью, и всех неравнодушных 

туймазинцев, которые находят время и отдают тепло сердец детям с 

инвалидностью. Суфиянов отметил, что все спортивные объекты в Туймазах 

строятся с учётом доступной среды. На следующий год после реконструкции 

на стадионе появятся новые легкоатлетические дорожки и площадка для 

занятий легкоатлетическими видами спорта. А в ноябре в Кандрах откроется 

физкультурно-оздоровительный комплекс. У депутата Госдумы Римы 

Баталовой в тот день был приём граждан. Но Рима Акбердиновна приехала в 

Туймазы из Уфы, потому что пообещала Реналю: «Вручать медали будем 

вместе!». Юные спортсмены с азартом включились в борьбу. Проходили 

дистанцию челночным бегом, старались попасть теннисным мячиком в 

корзину, «качали» пресс, участвовали в комбинированной эстафете. 

Случались падения и промахи, но в целом настроение было боевое. Награды 

из рук знаменитой спортсменки и РеналяХаброва получили все участники 

соревнований. Как же сияли их лица... И, конечно, тренеров, родителей, 

бабушек. Рима Акбердиновна напутствовала будущих олимпийцев: «Не 

бойтесь своих желаний, мечтайте. Мечты сбываются! Двигайтесь только 

вперёд и никогда не сдавайтесь!». 
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Общественное мнение. 

Рима БАТАЛОВА:    

– Не нужно искать героев. Они среди нас. О таких людях, как 

РенальХабиров, надо говорить. Чтобы узнали друзья, соседи и последовали 

примеру 11-летнего мальчика. Он ставит цели, преодолевает трудности. 

Заслуживает уважения, что в столь юном возрасте он, как настоящий 

мужчина, берёт ответственность на себя и думает о тех, кто рядом.    

Ксения СОКОЛОВА, тренер по фигурному катанию, мама ребёнка с 

ДЦП:   

– Дети на самом деле лучше взрослых. Нет ещё в них корысти и зависти, они 

искренне хотят помочь тому, кто в беде. Спасибо Реналю за его доброту. И 

всем, кто нам помогает. В такие моменты появляется надежда, что наше 

общество станет более лояльным к людям с инвалидностью. В Европе и 

Америке они живут обычной жизнью, они свободны, у них нет ограничений. 

Их не отделяют от общества. Думаю, что благодаря таким мероприятиям, как 

сегодняшний фестиваль спорта, у нас эта граница со временем тоже 

исчезнет. Автор Венера АШИРОВА (Приложение 19). 

Туймазинская организация ВОИ: 

Жизнь состоит из маленьких мгновений и первых маленьких побед в спорте, 

это можно было воочию увидеть на праздники спорта, проводимом в нашем 

городе. Принять приглашение от РеналяХабирова приехать 30 октября 2018 

года на Фестиваль спорта было для меня приятно, именно здесь, должны 

были пройти соревнования детей с инвалидностью. И я как и год назад 

поняла, что этим самым событием Реналь и его семья еще раз праздник 

подарили деткам нашего города Туймазы и Туймазинского района. Вы бы 

видели сколько света и радости было на лицах ребят и девочек, которые 

стали участниками такого мероприятия. Как хорошо, что такая благая идея 

появилась у Реналя приобщения детей с ОВЗ к спорту год назад, когда для 

них проводилось мероприятие "День открытых дверей", где каждый ребенок 

мог записаться в спортивные секции в спорткомплексе "Арена". Такие 
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встречи объединяют детей, помогают быть востребованными, открытыми не 

только в общении, они и дают возможность поднять их самооценку и через 

спорт понять, что они могут, и как достичь большего. Участником 

спортивного фестиваля стал и член нашей Туймазинской организации Илья 

Анисимов. Он выступал в команде центра реабилитации детей инвалидов г. 

Туймазы и как все участники спортивных состязаний был награжден 

медалью и почетной грамотой фестиваля. И конечно же, для каждого стало 

событием, что награждение проводила вице-президент Паралимпийского 

комитета России, Заслуженный мастер спорта России, 13-кратная 

Паралимпийская чемпионка, 18-кратная чемпионка мира, 43-кратная 

чемпионка Европы Рима АкбердиновнаБата́лова, которая была почетным 

гостем фестиваля. Дети на этих состязаниях опыт приобрели спортивной 

борьбы, ведь они участвовали в челночном беге на скорость, бросание мяча в 

корзину, выбивание мячом кубиков, и упражнение на пресс. Все достойно 

соревновались и каждая из одиннадцати команд участниц была награждена 

специальными призами Баталовой Римы  Акбердиновны. 

А нашему Илье, мы желаем так держать и дальше и все пусть будет по плечу 

и по силам. Теперь он не только эрудит, ведь участвовал турнире "ЧТО? 

ГДЕ? КОГДА?", но и спортсмен. Пусть ждет тебя, Илья, во всех делах удача, 

а вкус достижений и побед ты смог получить на ФЕСТИВАЛЕ СПОРТА 

своим участием. 

И еще хочется сказать слова благодарности Администрации города Туймазы 

и Туймазинского района, за эту прекрасную возможность детям ощутить 

радость жизни, несмотря ни на что. И то, что они смогли показать какие они 

ловкие и активные, приобщаясь к спорту, большое спасибо Реналю 

Хабирову, что каждый ребенок испытывал на этом празднике 

положительные эмоции и был горд собой и своими друзьями. Слова 

благодарности хочется выразить всей дружной семье Хабировых, спасибо, 

что есть такие благородные люди, кому не все равно, как и чем живут другие 
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дети. Главное, в нашем городе можно встретить таких людей несущих добро 

и радость. 

И вот еще одна статья: 

Замечательным оказалось это доброе дело создать и организовать Фестиваль 

спорта "Маленькие победы на пути к олимпийским рекордам" в нашем 

городе, который помог бы мотивировать малоподвижных детей заниматься 

спортом. Свое обещание провести детский спортивный Фестиваль 

РенальХабиров, ученик школы №7 сделал реальностью и 30 октября 2018 

года, он состоялся, идею поддержали в Администрации города Туймазы. 

РенальХабиров искренне пожелал участникам соревнований огромного 

здоровья. И призвал всех "не останавливаться на достигнутом и идти вперед 

несмотря ни на что." Суфиянов Айдар Рифгатович наш глава администрации 

муниципального района Туймазинский район на открытие фестиваля, сказал, 

что "приятно быть на столь значимом форуме, это хороший опыт. Спорт это 

дело мужественных и победить себя, перебороть себя и получить достойные 

результаты, победить, может быть не стать призером, но принять активное 

участие является великая победа, великой задачей перед каждым 

спортсменом". Айдар Рифгатович пожелал удачных стартов и конечно же 

ПОБЕДЫ." Само участие в соревнованиях для детей, это не только 

достижение хороших спортивных результатов, но повышение самооценку 

своих возможностей. Сколько способностей существует в душе у каждого 

ребенка, они поняли на этом празднике спорта, но атмосфера была такой, что 

это был праздник добра и душевного света. На открытие праздника 

отметили, что существуют в нашем городе Туймазинская и Кандринская 

организации общества инвалидов и они являются активными участниками 

всех муниципальных и республиканских соревнований и почетный 

гражданин нашего города Владимир Волков является участником 

паралимпийских игр и это повод порадоваться успехам спортсменов наших. 

Прошел год ... и вот дети города и района нашего собрались вместе во 

Дворце спорта, чтобы посоревноваться.  
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Благодаря, подобным мероприятиям каждый ребенок — инвалид с детства, 

как БилалФазуллин, может раскрыться в спорте и найти себя через занятия в 

секциях спортивных. Билал занимаясь плаваньем, стал очень результативным 

участником Всероссийских и Республиканских соревнований по этому виду 

спорта, а тренирует Билала Лилия Самсонова. 

На спортивном фестивале соревнования представили как бы в игровой 

форме, комбинированная эстафета, была не только на скорость бега, но и 

ловкость с обручем, кубиком и палочкой. В челночном беге тоже каждый 

ребенок постарался проявить свою сноровку. А броски большого мяча в 

корзину, ловкость выявляли и хороший глазомер. Выдержку и силу тела и 

духа проверили выполняя упражнение на пресс. 

Команд было одиннадцать: воспитанники реабилитационного Центра, 

ученики коррекционной школы – интерната № 2 г. Туймазы, юные 

спортсмены спортивного клуба «Урал» Кандринской организации ВОИ, 

детского дома-интерната села Серафимовский и студенты Туймазинского 

агропромышленного колледжа села Субханкулова. Анна Денисова, Алина 

Губайдуллина, Ирина Хазиева, БилалФазуллин, Айдар Габдрахманов - вот 

они, кто вошел в Кандринскую команду. Мы рады, что уже проявившие себя 

в спорте, БилалФазуллин- чемпион, которым мы гордимся и Денисова Анна 

призер по плаванью будут стараться и в дальнейшем побеждать. А вот Ирина 

Хазиева, впервые стала участником спортивных соревнований, они у нее 

первые. Но у нее есть другие успехи, она окончила модельную школу и 

победила в конкурсе моделей. Благодаря стараниям организатора этого 

проекта "дети с инвалидностью и спорт" РеналяХабирова, это произошло. И 

это значит одно, что этим он внес в жизнь этих детей новые возможности 

проявить себя и показать свою усидчивость и волю к победе и успехам, быть 

первым и в их жизни, и в спорте. Может быть для многих это будут их новые 

увлечения или дело жизни, как знать... Радостные лица детей, задорный смех, 

общение, вот, что можно было увидеть на этом празднике спорта. Это 

мероприятие помогло открыться детям с лучшей их потаенной стороны, 
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стеснение и скованность проходили. Пусть это продолжится и станет доброй 

традицией. Ведь в проведение каких спортивных состязаниях одна радость 

есть - радость общения, единения. Даже наша тихая Алина Губайдуллина, 

улыбалась лучезарно, после награждения. Всем, не только ей, запомнится 

этот день и то, что самая именитая спортсменка Рима Акбердиновна 

Баталова не только приехала к ним, но и награждала каждого, вручая медаль. 

Победили все. А наша команда спорт клуба "Урал" была самой сильной, 

ловкой, веселой и креативной, так было сказано при награждение. В этот 

день искупаться в солнечных лучах можно было буквально, солнце 

улыбалось в этот день и детские улыбки были тоже как солнечные лучики, 

столько позитива было в этом, столько радости в глазах. Когда же 

происходило награждение участников фестиваля, то эффект победы был у 

всех. На церемонии награждения Специальными призами были награждены 

все команды участников, медали и грамоты получили руководители 

организаций из рук вице-президента Паралимпийского комитета России, 

Заслуженного мастера спорта России, выдающейся тринадцатикратной 

чемпионки по легкой атлетике Римы Баталовой, депутата Госдумы РФ. 

Именно, Рима Акбердиновна дала добро РеналюХабирову, когда он вместе с 

мамой Региной Римовной пришел на приеме к ней и вот праздник спорта для 

детей с ОВЗ состоялся. Дети смогли не только интересно провести время, 

пообщаться, увидеться друг с другом, посмеяться и подружиться. Но главное 

понять, что спорту быть в их жизни. 

С нашей стороны хочется выразить большую благодарность организаторам 

столь значимого события семье Хабировых, главе семьи Артуру Забировичу, 

Регине Римовне, маме Реналя, спасибо, что одобрили, поддерживали сына в 

благородной цели, Вы вместе благо творили и это вернется добром. 

Щедрость души это идет из семьи, побольше бы таких порывов души от 

людей и стало ты лучше на земле нашей. Мы надеемся, что проведение 

Фестиваля спорта "Маленькие победы на пути к олимпийским рекордам" 

станет еще одной доброй традицией нашего города Туймазы. 



30 
 

Домой дети уходили окрыленные, бережно зажав свою медаль победителя. 

Пусть их будет больше, в их спортивной копилке.  

Великий Конфуций хорошо сказал: «Чем бы Вы ни занимались в жизни, 

делайте это всем своим сердцем!». На фестивале дети с полной отдачей 

делали свои личные рекорды. Мы т желаем удачи нашим спортсменам, 

Билалу, Анне, Айдару, Ирине и Арине. Вы все большие молодцы. Мы в Вас 

верим, в Вас верят Ваши родные и друзья. И главное в Вас верят Ваши 

МАМЫ, они ведь тоже ПОБЕДИТЕЛИ, они вместе с Вами вершили Ваши 

успехи. Благодарим председателя Кандринской организации ВОИ Садыкова 

Зуфара Хазиахметовича и Бирузу Мурсалимовна Садыкову специалиста 

общества инвалидов за организацию команды, создания ее и покупку формы 

и поощрительные подарки за победу. "Спорт - это радость побед! Спорт - это 

молодость лет! Спорт - это вечный огонь жизни..." помните об этом, живите 

этим, дорогие наши спортсмены. 

Когда мы читали эти строки, по нашим щекам катились слезы, слезы 

радости, слезы счастья. Мы рады, что в очередной раз у нас все получилось. 

Уже когда мы прощались с детьми, они так ненавязчиво глядя мне в глаза 

спрашивали: «Реналь, а дальше, что будет дальше?». А что будет дальше, 

дальше также продолжаться еженедельные прогулки. Уже сейчас мы 

планируем мероприятие на Новый год, и много много мыслей. Мы ни за что 

не оставим этих детей. Ведь они верят в нас. 

Мы и дальше будем общаться с этими детьми. И если мы будем 

продолжать в том же духе, мы думаем, у нас все получится. Наша цель, 

чтобы особенные дети не чувствовали себя ущемленными, чтобы они росли и 

развивались среди своих сверстников (здоровых детей). Чтобы они наравне 

со всеми могли посещать, спортивные секции, кафетерии, игровые залы, парк 

и т.д. Ведь таких детей ни в коем случае нельзя ограждать от общества, 

ставить какие-то границы, ограждать заборами тем самым показывая, что они 

особенные. Наоборот нам нужно делать все, чтобы они были счастливы, 

чтобы их глаза блестели, чтобы они спокойно выходили во двор, играть с 
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мальчишками и девчонками, чтобы в эти моменты они забывали те дни 

реабилитации, про которые они рассказывают со слезами на глазах. Чтобы 

летом они катались на велосипедах настоящих, а не на велотренажерах в 

центрах.  

 

 

II.3.Посещение реабилитационного центра и дальнейший план 

 

Еще когда мы проводили день открытых дверей, мы заметили, как 

светятся глаза детей, когда дело дошло до угощений. Первый раз мы со 

своими подарками и угощениями пошли в реабилитационный центр на 

Новый год (Приложение 20). К первому разу готовились очень тщательно, 

мы не знали, как дети отреагируют на сладости и какие то маленькие 

подарки. В классе мы подготовили самодельные открытки с пожеланиями. 

На уроках труда мастерили маленькие подарочки. Когда мы вошли туда, дети 

уже ждали нас. Каждому мы подарили подарки. Пообщались с ними, со 

многими я уже был знаком, мы общались в социальных сетях. Последним 

нашим посещением реабилитационного центра был на праздник День 

народного Единства. Мы рассказали детям, что это за праздник, что все люди 

на Земле едины, одинаковые, и что мы все должны держаться вместе. Далее 

мы составили план мероприятий совместно с заведующей отделением 

реабилитации Верещагиной С.Е. (Приложение 21). 

 

II.4. Проекты по безопасности на дорогах  
 

Параллельно с работой, которую мы ведем с особенными детьми, мы 

работаем над улучшением качества жизни в нашем городе. В нашем городе 

участились ДТП с участием детей. Мы решили установить в городе 

светофоры нового поколения Т7.   

Мы часто бываем в больших городах (наш город маленький, с 

численностью населения 80 тысяч человек), и обращаем внимание на все. 
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Мы были удивлены, что в других городах, практически возле всех школ 

стоят интересные светофоры. Как позже мы узнали это светофоры Т7. 

Особенностью работы светофора Т7 выступает его автономность. Он 

полностью работает самостоятельно и не требует участия человека. В 

зависимости от поставленных целей светодиоды могут светиться постоянно 

или мигать с регулярной частотой. Электроснабжение для светофора 

обеспечивает солнечная батарея. Наличие надежного гелевого аккумулятора 

позволяет работать устройству не только днем и в солнечную погоду, но и 

ночью. 7 часов зарядки батареи позволяет в солнечные дни светофору 

работать до 240 часов. В пасмурные и дождливые дни длительность работы 

от одного заряда уменьшается до 5-6 суток. Минимальные затраты и 

выгодная цена. Установка светофора, питающегося от электросети, обычно 

обходится в 8-10 раз дешевле, нежели автономного устройства. Отпадает 

необходимость прокладки кабелей на длительное расстояние. Особенно 

актуально это утверждение для случаев установки светофора в отделенных 

местах и пределами города. Быстрый монтаж. Из-за отсутствия 

необходимости подготовки траншей и прокладки кабеля, монтаж светофора 

обычно не занимает более 20-30 минут. Компактность и современный вид. 

Устройство легко вписывается в вид современного города, сочетается с 

другими технологическими решениями. Длительная работа. От одного заряда 

светофор может непрерывно работать от 5 до 10 суток в зависимости от 

интенсивности солнечного света. Универсальность. Устройство работает при 

любых погодных условия. Ему не страшны перепады температур. 

Эксплуатироваться может в пределах от -50 до +50˚C.Отсутствие затрат на 

электроэнергию. Автономная работа устройства от солнечной работы 

позволяет существенно экономить на платежах за электроэнергию. 

Отсутствие затрат на техническое обслуживание. Устройство не нуждается в 

периодических осмотрах и проведении ремонтных работ. Надежность и 

долговечность. Гелиевые  аккумуляторы, которые отвечают за 

электроснабжение светофора, могут прослужить до 10 лет. Рассчитаны на 
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большое количество циклов заряда-разряда. Неприхотливость. Могут 

использоваться при любых погодных условиях. 

http://led02.ru/articles/svetofor_t7_kupit/  

Также  работаем над тем, чтобы все пешеходные переходы были 

освещены. А именно мы планируем оформить нерегулируемый пешеходный 

переход в виде установки Г-образных столбов, со световым сопровождением 

(переменным с датчиками движения или постоянные диодные). На участке 

будет  указатель для пешехода (обозначительная табличка), световые полосы, 

расположенные над зеброй с обоих сторон для водителя.  Эти столбы нужно 

установить по двум сторонам с обоих сторон пешеходного перехода. 

Оформление освещения пешеходного перехода – это гарантия безопасности 

для всех участников дорожного движения, фактор, который снижает риск 

ДТП с летальным исходом.  

http://rovnayadoroga.ru/soputstvuyushhee/osveshhenie-peshehodnyh-

perehodov.html 

Во всех городах, где мы видели эти светофоры, и освещение над 

пешеходным переходом, мы интересовались у прохожих об  их 

эффективности. Все в один голос утверждали: «Конечно же да. Мы рады, что 

пешеходные переходы освещены достаточно максимально. Мигание 

светофора видно издалека. Мы теперь более спокойны за детей на дороге». 

Также мы подошли к посту ДПС, который стоял рядом и поинтересовались: 

«Сократилось ли число наездов на пешеходов на пешеходных дорожках, 

после того как их модернизировали?». Сотрудники ДПС, конечно же 

поинтересовались кто мы, и зачем спрашиваем. Мы им ответили, что в 

нашем городе таких нет, но мы бы тоже хотели их установить.  Ответ был 

таким: «Наезды на пешеходах, именно на таких нерегулируемых 

пешеходных переходах, которые оснащены новым оборудованием, 

практически свелись к нулю. Есть конечно случаи, но не из-за того что 

водитель не видел пешехода, а потому что водитель не соблюдал скоростной 

режим, или находился в алкогольном состоянии, но такие случаи единичны». 

http://led02.ru/articles/svetofor_t7_kupit/
http://rovnayadoroga.ru/soputstvuyushhee/osveshhenie-peshehodnyh-perehodov.html
http://rovnayadoroga.ru/soputstvuyushhee/osveshhenie-peshehodnyh-perehodov.html
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Мы вдохновились услышанным, и с этим предложение мы обратились к 

главе района. Он выслушал нас, и обещал рассмотреть наше предложение. 

Но мы не стали ждать ответа, и стали сами действовать.  

Чтобы как то обезопасить детей на дороге, на центральной улице 

нашего города мы повесили баннер, с призывом о том, чтобы в темное время 

суток дети одевали светоотражающие жилеты, и были внимательные на 

дороге (Приложение 22). 

В школе на родительском собрании, мы выступили перед родителями с 

предложением приобрести для своих детей светоотражающие жилеты, и 

контролировать, чтобы в темное время суток они их одевали. 

В классах для детей провели лекции о правилах дорожного движения, 

как правильно переходить дорогу, что сделать для того, чтобы стать 

заметными на дороге,  о том что категорически нельзя слушать музыку в 

наушниках при переходе дороги. В своей секции карате, также провел 

лекцию и призвал всех детей ходить рано утром и вечером в 

светоотражающих жилетах. Сами ребята говорят, что на дорогах в них они 

чувствуют себя увереннее.  

Провели акции на дорогах: «Водитель, ты же тоже родитель» 

(Приложение 23). 

За свою работу в городе, а именно по безопасности движения, 1 

сентября на линейке в школе начальником ОГИБДД Отдела МВД России по 

Туймазинскому району, майором полиции Мухаметовым Ф.Ф. мне была 

вручена Благодарность (Приложение 24). Также мы планируем провести 

флешмоб на площади нашего города. Дети будут танцевать в 

светоотражающих жилетах. Также по средствам радио и телевидения 

обратиться к нашим жителям, чтобы они сами себя и своих детей 

обезопасили  на дороге. 

В городе ведется большая работа в этом направлении. Сотрудники 

ДПС, совместно с Управлением Образования установили макеты детей на 
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пешеходных переходах, вблизи школ. Трафаретом были сделаны надписи: 

«Возьми ребенка за руку», «Сойди с велосипеда».  

Выступая со своими лекциями мы всегда рекомендовали приобретать 

жилеты, но не в коем случае не заставляли. Ведь есть семьи, которым очень 

тяжело собрать ребенка в школу. Это малоимущие семьи, у которых доход 

ниже прожиточного уровня. Я слышал от мамы (она у меня работает в соц 

защите), что таким семьям, если ребенок идет в первый класс, государство 

дарит портфель, со всеми принадлежностями. В мае я написал письмо Главе 

Республики Башкортостан, с предложением включения светоотражающих 

жилетов в портфель первоклассника из многодетных малообеспеченных 

семей. С начала мне пришел ответ, что мое письмо находиться на 

рассмотрении у Главы РБ, и благодарностью за активную жизненную 

позицию. И какова же была наша радость, когда в октябре пришел еще один 

ответ. Там было написано: «Уважаемый Реналь Артурович!» Информируем 

Вас о результатах рассмотрения Правительством РБ Вашего обращения о 

включении светоотражающего жилета в обязательный перечень 

принадлежностей для первоклассников из малообеспеченных семей. Ваше 

предложение учтено в рамках проекта постановления Правительства 

Республики Башкортостан «О внесении изменений в постановлении 

Кабинета Министров Республики Башкортостан от 11 марта 2002 года №68 

«О мерах по реализации Закона Республики Башкортостан «О 

государственной поддержке многодетных семей в Республике 

Башкортостан», проходящего в настоящее время процедуру согласования в 

установленном порядке. Указанным проектом предусмотрено включение 

светоотражающего жилета в состав школьно-письменных принадлежностей 

первоклассникам из многодетных малообеспеченных семей» (Приложение 

25). Чуть-чуть не успели конечно в этом году, но в следующем году уже в 

портфелях будут эти жилеты, по всей нашей республике.  
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Выводы по главе II. 

 

Таким образом, мы решили провести практическую работу с целью 

провести благотворительные проекты для детей  в нашем городе. 

 В результате проделанной работы, мы получили следующие 

результаты: 

После Дня открытых дверей, ко мне в социальных сетях в друзья 

начали добавляться детки, с которыми мы познакомились. Они писали, о том 

как проходят их тренировки, рассказывали о своих каких то маленьких 

победах, кто-то наоборот говорил, что у него не получается. Кто-то писал, 

что они бросили ходить на тренировки, потому что поняли что это не для 

них. При общении с ребятами мы решили  организовать еженедельные 

прогулки с особенным ребенком. Завели специальную коробку, и после 

очередной прогулки она пополняется очередной поделкой  или сувениром от 

ребенка, которая примет участие в выставке поделок или рисунков в Доме 

Детского творчества. И на эту выставку пригласим этих деток, мы уверенны, 

что им будет приятно увидеть свои произведения там.  Мы рады, что все 

больше и больше здоровых детей, хотят принять участие в наших прогулках. 

И что после них они общаются с особенными детьми  в нашей группе в 

контакте и в на прогулках.  

На следующем этапе мы провели Фестиваль спорта  «Маленькие 

победы на пути к олимпийским рекордам!» в Туймазы-Арена. Обратились к 
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главе Администрации Муниципальный район Туймазинский район 

Республики Башкортостан Айдару Рифгатовичу Суфиянову, со своей 

инициативой о проведении Фестиваля спорта для детей с ограниченными 

возможностями здоровья, который в очередной раз поддержал нашу 

инициативу. Далее мы пошли в комитет по молодежной политике и спорта к 

Чернову Вячеславу Владимировичу, чтобы обсудить как мы будем проводить 

этот Фестиваль,  примерно подсчитали сколько будет детей. Сходили в центр 

реабилитации, для уточнения списка участников. Готовились серьёзно, 

основательно. На семейном совете мы обсуждали, каким должен быть 

фестиваль, составляли программу. Было решено, что каждый участник 

состязаний непременно получит свою, возможно, первую в жизни медаль – 

за упорство, за желание вырвать у болезни маленькую победу... 100 медалей 

приобрели в Уфе на свои деньги. Сами вручную вырезали наклейки на них. 

Заказали баннер с жизнеутверждающим слоганом: «Маленькие победы на 

пути к олимпийским рекордам!». И вот 30 октября 2018 года состоялся 

фестиваль спорта. В общем было 11 команд. Сначала было открытие 

фестиваля. На открытии выступил наш глава, Рима Баталова и сам. Мы все 

пожелали всем удачи и побед. Мои друзья были рядом, готовые в любую 

минуту прийти на помощь любому особенному ребенку. Случались падения 

и промахи, но в целом настроение было боевое. Награды из рук знаменитой 

спортсменки и меня получили все участники соревнований. Как же сияли их 

лица... И, конечно, тренеров, родителей, бабушек. Рима Акбердиновна 

напутствовала будущих олимпийцев: «Не бойтесь своих желаний, мечтайте. 

Мечты сбываются! Двигайтесь только вперёд и никогда не сдавайтесь!»  

 После проведенного фестиваля было много отзывов СМИ о нашем 

фестивале, а также  статья в «Туймазинском Вестнике» и  Туймазинской 

организации ВОИ.  

Затем мы посетили отделение реабилитации детей и подростков с 

ограниченными возможностями здоровья в Туймазинском районе для 

совместного составления плана мероприятий.  
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Параллельно с работой, которую мы ведем с особенными детьми, мы 

работаем над улучшением качества жизни детей в нашем городе. А именно 

мы хотим установить в городе светофоры нового поколения Т7.  Для этого 

мы уже реализовали много проектов  по безопасности на дорогах. В 

частности чтобы как то обезопасить детей на дороге на центральной улице 

нашего города мы повесили баннер, с призывом о том, чтобы в темное время 

суток дети одевали светоотражающие жилеты, и были внимательные на 

дороге. 

В школе на родительском собрании, мы выступили перед родителями с 

предложением приобрести для своих детей светоотражающие жилеты, и 

контролировать, чтобы в темное время суток они их одевали. 

В классах для детей провели лекции о правилах дорожного движения, 

как правильно переходить дорогу, что сделать для того чтобы стать 

заметными на дороге,  о том что категорически нельзя слушать музыку в 

наушниках, при переходе дороги. В своей секции карате, также провел 

лекцию, и призвал всех детей ходить рано утром и вечером в 

светоотражающих жилетах. Сами ребята говорят, что на дорогах в них они 

чувствуют себя увереннее.  

Провели акции на дорогах: «Водитель, ты же тоже родитель». 

Также мы планируем провести флешмоб на площади нашего города. 

Дети будут танцевать в светоотражающих жилетах. По средствам радио и 

телевидения обратиться к нашим жителям, чтобы они сами себя и своих 

детей обезопасили  на дороге. 

Выступая со своими лекциями мы всегда рекомендовали приобретать, 

но не в коем случае не заставляли. Ведь есть семьи, которым очень тяжело 

собрать ребенка в школу. Это малоимущие семьи, у которых доход ниже 

прожиточного уровня. В мае я написал письмо Главе Республики 

Башкортостан, с предложением включения светоотражающих жилетов в 

портфель первоклассника из многодетных малообеспеченных семей. С 

начала мне пришел ответ, что мое письмо находиться на рассмотрении у 
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Главы РБ, и благодарностью за активную жизненную позицию, а в октябре 

пришел ответ. Указанным проектом предусмотрено включение 

светоотражающего жилета в состав школьно-письменных принадлежностей 

первоклассникам из многодетных малообеспеченных семей».  

 

Заключение 

 

В ходе исследования мы изучили литературу и узнали,  что во всех 

странах волонтерское движение имеет глубокие самобытные корни. 

Например, в России история волонтерского движения изначально связана с 

деятельностью православной церкви, позднее – с инициативой первых 

некоммерческих общественных объединений – земств, учителя и врачи 

которых много делали для русского крестьянства. В России же возникло и 

первое женское волонтерское движение – сестры милосердия, которые во 

время русско-турецкой войны добровольно отправились на фронт, чтобы 

помогать раненым солдатам. 

Сегодня по всему миру насчитываются сотни тысяч движений 

волонтеров, работающих под эгидой ООН и ЮНЕСКО.  

Развитие волонтерского движения было настолько мощным, что в 1985 

году 17 декабря на Всемирном собрании ООН был назначен новый праздник: 

День добровольца, который стали отмечать 5 декабря на международном 

уровне. Тогда же была создана организация IAV E– волонтерская 

ассоциация, которая включает в себя более ста стран мира. Идея 

бескорыстной помощи нуждающимся настолько захлестнула мир, что 2001 

год был провозглашен Годом волонтера. А в 2017 году Владимир Путин  

подписал указ о том, что объявляет 2018-й Годом волонтера и призвал всех 

поддержать движение для того, чтобы сделать его более популярным. 

С каждым годом актуальность волонтерства все больше возрастает и 

подчас поражает своими масштабами. Активные и заинтересованные люди, 
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неравнодушные к нуждам и проблемам других, есть во всех уголках земного 

шара, и именно они являются душой общества, бескорыстно делая мир 

лучше, краше и добрее.  

В результате проделанной работы, мы получили следующие 

результаты: 

После Дня открытых дверей, ко мне в социальных сетях в друзья 

начали добавляться детки, с которыми мы познакомились. Они писали, о том 

как проходят их тренировки, рассказывали о своих каких то маленьких 

победах, кто-то наоборот говорил, что у него не получается. Кто-то писал, 

что они бросили ходить на тренировки, потому что поняли что это не для 

них. При общении с ребятами мы решили  организовать еженедельные 

прогулки с особенным ребенком. Завели специальную коробку, и после 

очередной прогулки она пополняется очередной поделкой  или сувениром от 

ребенка, которая примет участие в выставке поделок или рисунков в Доме 

Детского творчества. И на эту выставку пригласим этих деток, мы уверенны, 

что им будет приятно увидеть свои произведения там. Может кто- то из них 

захочет посещать кружки, которые придутся им по душе. Ведь уже доказано, 

что у каждого особенного ребенка есть какие то способности, которые не 

присущи здоровым деткам.  Мы рады, что все больше и больше здоровых 

детей, хотят принять участие в наших прогулках. И что после них они 

общаются с особенными детьми  в нашей группе в контакте и в на прогулках.  

На следующем этапе мы провели Фестиваль спорта  «Маленькие 

победы на пути к олимпийским рекордам!» в Туймазы-Арена. Обратились к 

главе Администрации Муниципальный район Туймазинский район 

Республики Башкортостан Айдару Рифгатовичу Суфиянову, со своей 

инициативой о проведении Фестиваля спорта для детей с ограниченными 

возможностями здоровья, который в очередной раз поддержал нашу 

инициативу. Далее мы пошли в комитет по молодежной политике и спорта к 

Чернову Вячеславу Владимировичу, чтобы обсудить как мы будем проводить 

этот Фестиваль,  примерно подсчитали сколько будет детей. Сходили в центр 
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реабилитации, для уточнения списка участников. Готовились серьёзно, 

основательно. На семейном совете мы обсуждали, каким должен быть 

фестиваль, составляли программу. Было решено, что каждый участник 

состязаний непременно получит свою, возможно, первую в жизни медаль – 

за упорство, за желание вырвать у болезни маленькую победу... 100 медалей 

приобрели в Уфе на свои деньги. Сами вручную вырезали наклейки на них. 

Заказали баннер с жизнеутверждающим слоганом: «Маленькие победы на 

пути к олимпийским рекордам!». И вот 30 октября 2018 года состоялся 

фестиваль спорта. В общем было 11 команд. Сначала было открытие 

фестиваля. На открытии выступил наш глава, Рима Баталова и сам. Мы все 

пожелали всем удачи и побед. Мои друзья были рядом, готовые в любую 

минуту прийти на помощь любому особенному ребенку. Случались падения 

и промахи, но в целом настроение было боевое. Награды из рук знаменитой 

спортсменки и меня получили все участники соревнований. Как же сияли их 

лица... И, конечно, тренеров, родителей, бабушек. Рима Акбердиновна 

напутствовала будущих олимпийцев: «Не бойтесь своих желаний, мечтайте. 

Мечты сбываются! Двигайтесь только вперёд и никогда не сдавайтесь!»  

 После проведенного фестиваля было много отзывов СМИ о нашем 

фестивале, а также  статья в «Туймазинском Вестнике» и  Туймазинской 

организации ВОИ.  

Затем мы посетили отделение реабилитации детей и подростков с 

ограниченными возможностями здоровья в Туймазинском районе для 

совместного составления плана мероприятий.  

Параллельно с работой, которую мы ведем с особенными детьми, мы 

работаем над улучшением качества жизни детей в нашем городе. А именно 

мы хотим установить в городе светофоры нового поколения Т7.  Для этого 

мы уже реализовали много проектов  по безопасности на дорогах. В 

частности чтобы как то обезопасить детей на дороге на центральной улице 

нашего города мы повесили баннер, с призывом о том, чтобы в темное время 
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суток дети одевали светоотражающие жилеты, и были внимательные на 

дороге. 

В школе на родительском собрании, мы выступили перед родителями с 

предложением приобрести для своих детей светоотражающие жилеты, и 

контролировать, чтобы в темное время суток они их одевали. 

В классах для детей провели лекции о правилах дорожного движения, 

как правильно переходить дорогу, что сделать для того чтобы стать 

заметными на дороге,  о том что категорически нельзя слушать музыку в 

наушниках, при переходе дороги. В своей секции карате, также провел 

лекцию, и призвал всех детей ходить рано утром и вечером в 

светоотражающих жилетах. Сами ребята говорят, что на дорогах в них они 

чувствуют себя увереннее.  

Провели акции на дорогах: «Водитель, ты же тоже родитель». 

Также мы планируем провести флешмоб на площади нашего города. 

Дети будут танцевать в светоотражающих жилетах. По средствам радио и 

телевидения обратиться к нашим жителям, чтобы они сами себя и своих 

детей обезопасили  на дороге. 

Выступая со своими лекциями мы всегда рекомендовали приобретать, 

но не в коем случае не заставляли. Ведь есть семьи, которым очень тяжело 

собрать ребенка в школу. Это малоимущие семьи, у которых доход ниже 

прожиточного уровня. В мае я написал письмо Главе Республики 

Башкортостан, с предложением включения светоотражающих жилетов в 

портфель первоклассника из многодетных малообеспеченных семей. С 

начала мне пришел ответ, что мое письмо находиться на рассмотрении у 

Главы РБ, и благодарностью за активную жизненную позицию И какова же 

была наша радость когда в октябре пришел ответ. О результатах 

рассмотрения Правительством РБ Вашего обращения о включении 

светоотражающего жилета в обязательный перечень принадлежностей для 

первоклассников из малообеспеченных семей. Указанным проектом 

предусмотрено включение светоотражающего жилета в состав школьно-
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письменных принадлежностей первоклассникам из многодетных 

малообеспеченных семей». Не успели конечно в этом году, но в следующем 

году уже в портфелях первоклассников нашей республики будут жилеты.  

И я призываю вас взрослые и дети. Оглянитесь вокруг, кто нас 

окружает. Ведь есть те кто нуждается в нас, в нашей помощи и защите. Ведь 

простой акт заботы и внимания создает бесконечную цепочку, и это 

возвращается к тебе. А также я хочу на своем примере показать всем, что все 

невозможное становится возможным. И если каждый ребенок сделает хоть 

капельку того, чтобы людям стало жить лучше в этом мире, со временем эти 

капельки перерастут в океан. Мы можем помогать взрослым сделать наш мир 

лучше. Ведь не зря говорят: «Устами младенца глаголит истина». Давайте 

протянем руку тем, кто в этом нуждается, и скажем» Привет, вот тебе моя 

рука, ничего не бойся, я рядом, ты молодец, верь в себя и у тебя все 

получится». Уберем все барьеры, которые сковывают движение особенных 

детей. Покажем им другой мир, где все дети хоть и разные, но они равные. 

Моя мечта стать президентом нашей страны. А чтобы стать достойным 

руководителем, нужно много работать над собой. У меня еще много лет в 

запасе, чтобы изучить все проблемы, которые есть в нашей стране. И только 

когда я все пропущу, через себя, я смогу стать достойным президентом, за 

которым пойдет народ, которому будут доверять люди. А пока  я пытаюсь 

сделать наш мир лучше, пусть пока маленькими, но шагами. Всем мира и 

добра! 
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Рима Акбердиновна Баталова 13-кратная Паралимпийская чемпионка, 18-

кратная чемпионка мира, 43-кратная чемпионка Европы. Депутат 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, 

вице-президент Паралимпийского комитета России. Заслуженный мастер 

спорта России. 
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